

CONSTRUCTORES DE PAZ



3^{er} Encuentro Jefes Grupos Territoriales 2025 para la Paz



"Fútbol social, gol y paz: cambiando el juego"

El deporte como medio para la transformación de conflictos sociales, la construcción de paz y el fortalecimiento del tejido social.

Encuentro de jefes de los Grupos Territoriales para la Paz

Trabajamos de la mano con la ciudadanía, escuchando sus necesidades y promoviendo una cultura de paz desde los territorios.

No olvidamos a quienes han apostado por la construcción de la paz en Colombia

Honramos su sacrificio, promovemos la justicia y fortalecemos la búsqueda de paz en el país. Es un acto de respeto, solidaridad y compromiso con la verdad.

EDITORIAL



Brigadier general
Sandra Patricia Pinzón Camargo
Jefe Unidad Policial para la Edificación de la Paz

La Unidad Policial para la Edificación de la Paz le invita a explorar la décima edición de la gaceta “Constructores de Paz”, publicación en la que conocerá las acciones de sinergia institucional orientadas a la construcción de la convivencia pacífica en los territorios colombianos más afectados por el conflicto armado.

En esta oportunidad encontrará detalles del “Tercer Encuentro de Jefes de Grupos Territoriales para la Paz”, un escenario de actualización y capacitación para fortalecer el despliegue territorial en la construcción de paz. Además, conocerá iniciativas orientadas a reconstruir el tejido social a partir de la pedagogía y prevención de la estigmatización; el desarrollo del primer conversatorio sobre las víctimas del conflicto armado denominado “Sembrando vida y paz en el Huila”, un trabajo articulado con la Agencia de Cooperación Internacional de Corea; así como las jornadas de declaración, caracterización y acreditación de víctimas y la velación por los integrantes de la Fuerza Pública en Bogotá.

Le animamos a leer esta publicación con la esperanza de visualizar el papel de la Policía Nacional de Colombia en la transformación de las relaciones de confianza y convivencia en un país que sueña con la eliminación de la violencia.

Mensaje del señor brigadier general (H) Humberto Aparicio Navia a los jefes de los Grupos Territoriales para la Paz.



Exhortación

Transeúnte detén tus pasos y escucha lo que temblando voy a decir:

"Oh! vosotros hijos de Dios y de Colombia, hidalgos caballeros de su alteza real la bella y dulcísima princesa, la paz. Marchad prestos cual guardianes de la ley y del derecho, asegurad a su excelencia prominente sitio de honor a fin de enclavar allí el flamante estandarte de la paz, el que al enarbolarlo ha de guiar vuestros pasos en busca de la felicidad de unos y otros. Sentad en valles y cañadas, enseñadas y abruptas montañas la austera figura de la entrañable gracia, la paz, campos en los que se da silvestre el mítico laurel y el alma etérea del olivo.

Armados de gran valor desafiad los vientos huracanados de la violencia, monstruo de fauces oceánicas que impávido desgarró el vientre de la nación, Osada afrenta a la patria. Proclamad a diestra y siniestra la grandeza y la gloria del más sagrado don la paz, heredad del altísimo señor. Elevad himnos y alabanzas a su ínclito nombre, al rayar el alba como al caer la tarde que se muere entre sombras.

Blasonados adalides bordad con vuestras manos pías el mantón sagrado de la paz día tras día y cobijaos con este hasta más allá del doblar de las campanas. ¡Eal vasallos de su majestad montad vuestras cabalgaduras, lanza en ristre enfrenad a los enemigos del orden social hasta implantar la idílica paz, encended la antorcha de la libertad, hasta imponer el derecho de los humanos; en la forja fraguad los moldes de un emporio de virtudes cristalinas; sembrad, arado en mano, la cimiento de la paz y erradicad la cizaña del odio entre hermanos.

Inscribid vuestras hazañas en las exigentes páginas de la historia. Tú honesto ciudadano abrid vuestro corazón al clamor de las estrellas, hincado elevad desde el tabernáculo una oración propicia al señor del alto cielo."

Humberto Aparicio Navia
Brigadier General (H)

Humberto Aparicio Navia
Santiago de Cali, 26 de junio del 2025

PAZ EN LOS TERRITORIOS

La memoria, un compromiso institucional

En despliegue del Modelo de Construcción de Paz, el Grupo Territorial para la Paz de Antioquia participó en la ceremonia inaugural del “Mural del No Olvido”, con el fin de recordar a los hombres y mujeres de la institución que han sido víctimas del conflicto armado en Colombia. Esta actividad se enmarca dentro del enfoque de paz territorial y prevención, dando alcance al componente de víctimas y memoria histórica en el territorio. Es un escenario que busca no solo promover el acceso a la justicia y el esclarecimiento de la verdad, sino también rendir homenaje a quienes han ofrendado su vida en el cumplimiento del deber.

Esta expresión de arte en la pared, que lleva el lema “**Entras, me miras, sales y no me olvidas**”, es un símbolo de respeto y reconocimiento a las víctimas del conflicto armado interno. La obra artística fue enaltecida en ceremonia religiosa con el propósito de que los integrantes de la institución conozcan su historia, honren la valentía y el sacrificio de quienes en su camino hacia la construcción de la paz perdieron la vida.



Primer conversatorio con víctimas del conflicto armado en Antioquia

El Grupo Territorial para la Paz del Departamento de Policía de Antioquia, en articulación con la Jurisdicción Especial para la Paz, llevó a cabo el primer conversatorio con víctimas del conflicto armado residentes en el municipio de El Santuario, donde se buscó promover el reconocimiento de los derechos a la justicia y la verdad de esta población.

En este espacio, las víctimas compartieron sus testimonios y expresaron sus expectativas frente a la justicia transicional, dialogando con la doctora Violeta Flórez, representante de la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), sobre los avances en los macrocasos (crímenes e infracciones al DIH cometidos dentro del conflicto armado).

Un conversatorio que reafirmó el compromiso de la JEP con las víctimas del conflicto armado interno, el esclarecimiento de la verdad y la no repetición, fortaleciendo así el proceso de construcción de paz en el país.



PAZ EN LOS TERRITORIOS

“Fútbol social, gol y paz: cambiando el juego”



El programa “Fútbol social, gol y paz” es una herramienta para la transformación de conflictos sociales, la construcción de paz y el fortalecimiento del tejido comunitario. Así, jóvenes y adultos provenientes de diversos municipios del departamento de Nariño y barrios de la ciudad de Pasto, participaron activamente en esta iniciativa que combina el deporte con talleres psicosociales, centrados en temas como la convivencia, el perdón, la reconciliación, la no estigmatización y la prevención de la violencia.

Uno de los principales objetivos de este espacio deportivo es proteger a niños, niñas y adolescentes, brindándoles herramientas para una vida saludable y consciente. A través del deporte, se promueven valores esenciales como el respeto mutuo, la inclusión y la conciencia ambiental. En este contexto, se formaron equipos mixtos para realizar dinámicas de juego de roles, donde los participantes identificaron y reflexionaron sobre: violencia basada en género, reclutamiento forzado, discriminación, consumo de sustancias psicoactivas, proyecto de vida, uso responsable del tiempo libre y manejo adecuado de las redes sociales.

Este tipo de actividades no solo fortalecen la conciencia crítica de los participantes, sino que también les permite desarrollar habilidades sociales y emocionales para fomentar relaciones más equitativas, responsables y solidarias dentro de sus comunidades. La estrategia mantiene un enfoque integral, articulando la educación emocional, la participación juvenil y la acción comunitaria como pilares para construir paz desde lo local.



La unión entre instituciones públicas, organizaciones sociales y actores internacionales ha sido clave para multiplicar el alcance de esta propuesta. Alianzas de este tipo permiten generar entornos más seguros, participativos e inclusivos.



PAZ EN LOS TERRITORIOS

Encuentro Jefes de Grupos Territoriales para la Paz

La Unidad Policial para la Edificación de la Paz llevó a cabo en la ciudad de Bogotá, el “Tercer Encuentro de Jefes de Grupos Territoriales para la Paz”, al que asistieron 58 policías encargados de liderar el cumplimiento de los compromisos y responsabilidades institucionales, derivadas del Acuerdo Final para la terminación del conflicto y otras políticas públicas de construcción de paz, en todo el territorio nacional.



Durante tres días, los participantes discutieron estrategias para robustecer la mediación policial y la creación de espacios de diálogo en contextos de tensión. Cada jefe territorial presentó casos específicos de su jurisdicción, destacando las iniciativas exitosas que han permitido abordar problemáticas sociales de manera proactiva.



La señora brigadier general Sandra Patricia Pinzón Camargo, jefe de la Unidad Policial para la Edificación de la Paz, enfatizó en la importancia de la cooperación entre la Policía Nacional y la comunidad, señalando que *“este encuentro es un claro ejemplo de nuestro compromiso con ese propósito”*.



PAZ EN LOS TERRITORIOS

Entre los temas tratados, se destacó la formación continua del personal policial en técnicas de abordaje social, así como la implementación de programas que fomenten la prevención de violencias a través de la participación activa de la sociedad civil; además, se recalcó la necesidad de promover un adecuado despliegue de recursos, a través de la gestión territorial de la seguridad, en zonas vulnerables donde la conflictividad y el descontento social son más pronunciados.



Por otra parte, los asistentes al encuentro participaron en sesiones de actualización jurídica y retroalimentación sobre decisiones proferidas en el marco del Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y No Repetición (SIVJRNR). De igual manera, recibieron orientación sobre las herramientas para la construcción de memoria histórica institucional y los compromisos con la población víctima del conflicto armado.

Este encuentro también tuvo espacio para trabajar las habilidades comunicativas de los policías, en cuanto líderes y articuladores para la transformación social, a través de un taller de asesoría en vocería estratégica.



Por último, la jornada culminó con un reconocimiento a los grupos territoriales que se han destacado por su trabajo articulado con la comunidad, las instituciones y organismos de cooperación internacional.



PAZ EN LOS TERRITORIOS

Un acto simbólico para no olvidarlos

Recordar para no olvidar a los integrantes de la fuerza pública secuestrados mientras cumplían con su deber constitucional, es un compromiso ineludible de la sociedad colombiana, ya que refleja tanto el impacto de la violencia en la historia reciente del país, como el deber de las instituciones y la sociedad con la búsqueda de la verdad, la justicia, la reparación y no repetición.

Bajo este contexto, y en el marco de la Ley 1448 de 2011, la Unidad Policial para la Edificación de la Paz llevó a cabo una sencilla pero significativa actividad, frente a uno de los centros comerciales de la capital colombiana, al iluminar con velas las fotografías de los integrantes de las Fuerzas Militares y de la Policía Nacional de Colombia, que han sido víctimas de esta inhumana expresión de la violencia, un acto simbólico que contó con la nutrida participación de la comunidad.

Este evento hace parte de los esfuerzos por mantener viva la memoria de los uniformados desaparecidos, honrar su sacrificio, promover la justicia y fortalecer la búsqueda de paz en el país.



SABÍAS QUÉ

Paz sin estigma

Según datos de la Unidad para las Víctimas, en Cali se registran más de 221.238 víctimas del conflicto armado, de las cuales 4.086 han sido policías y sus familias.

Durante el año 2025, el Grupo Territorial para la Paz adscrito a la Policía Metropolitana de Cali, ha sensibilizado a más de 1.000 uniformados sobre la importancia de prevenir prácticas de estigmatización, rechazando contundentemente la discriminación y la exclusión de las personas que tomaron la decisión de firmar el Acuerdo Final para la terminación del conflicto y que se encuentran en proceso de reincorporación.

Esta estrategia pedagógica establece parámetros de actuación policial para la prevención de la estigmatización, con el objetivo de adoptar medidas vinculantes que involucren a todos los funcionarios de la institución, para la detección temprana y la superación del estigma en el territorio nacional, contribuyendo a la construcción del tejido social, para el avance en la edificación de la paz y la reincorporación de los firmantes de paz, sus familias y las comunidades a nivel territorial (PNC, 2023).



En este marco de actuación, se busca desmontar mitos sobre el estado actual de las personas en proceso de reincorporación; según datos publicados por la Agencia para la Reincorporación y la Normalización (ARN, 2025), más del 85 % de quienes firmaron la paz continúan activos en este camino. Actualmente, hay cerca de 11.000 firmantes que participan en el proceso, 3.000 cuentan con un empleo formal, además 4.900 iniciativas productivas aportan al desarrollo económico y social.

En la capital vallecaucana están asentados más de 256 firmantes de paz, sin contar las personas que componen su núcleo familiar. Esta ciudad, por tener una cercanía al Litoral Pacífico, cobija población flotante firmante de paz de los departamentos del Valle del Cauca, Cauca, Nariño y Chocó.

En este contexto, la UNIPEP continúa con su firme compromiso de contribuir al servicio de policía, respetando y admirando el valor de la resiliencia y la memoria, para prevenir todo acto de discriminación.



Este proceso pedagógico tiene como meta llegar a más del 85 % del personal policial adscrito a la Metropolitana de Cali a finales del año 2025, vinculado a la prevención temprana y la superación de la estigmatización, aportando a escenarios de garantías para la no repetición de hechos de afectación.

"Espero que las personas finalmente se dé cuenta por fin de que sólo hay una raza, la humana, y que todos somos miembros de ella"

Margaret Atwood, escritora canadiense autora de "El cuento de la criada".

Referencias

A.R.N. (2025). "Mirémonos de cerca", una campaña que busca prevenir la estigmatización hacia firmantes de paz. Bogotá.

Aramberri, J. (2005). Ordenar la civilización: semántica del concepto de Policía en los orígenes de la Ilustración Española. Política y sociedad. España. PNC. (2023). Parámetros de actuación policial para la prevención de la estigmatización. Colombia.

PAZ EN LOS TERRITORIOS

Formación deportiva para la infancia

En la ciudad de Popayán, la Unidad Policial para la Edificación de la Paz, en articulación con la Junta de Acción Comunal del barrio Gustavo Restrepo y la Secretaría de Gobierno del Cauca, realizó la inauguración de la escuela de fútbol “Soñadores de Paz F.C.”, una iniciativa de padres de familia y formadores que vienen desarrollando un trabajo de formación deportiva con más de 30 niños, niñas y adolescentes de poblaciones vulnerables de este territorio, mediante la promoción de la cultura de paz.

Esta actividad busca promover el respeto, la tolerancia, la convivencia pacífica, prevención de la violencia, igualdad e inclusión, para contribuir al desarrollo integral de la población infantil. Este escenario además fue propicio para que la Policía de Infancia y Adolescencia brindara una charla pedagógica sobre la prevención del consumo de sustancias psicoactivas y las rutas de atención.

De esta manera, la escuela deportiva se convierte en una herramienta que contribuye a desarrollar una actitud respetuosa hacia los demás, promoviendo valores universales a través del deporte como medio de integración y transformación social.



Trabajamos por nuestros policías y sus familias víctimas del conflicto armado interno

En el marco de la Ley 1448 de 2011, “*Por la cual se dictan medidas de atención, asistencia y reparación integral a las víctimas del conflicto armado interno y se dictan otras disposiciones*”, el Grupo Territorial para la Paz de Chocó llevó a cabo, en articulación con integrantes de las fuerzas militares, la Unidad para las Víctimas, la Alcaldía de Quibdó y la Policía Nacional de Colombia, la segunda “Jornada de declaración, caracterización y acreditación”. Esta actividad se realizó en las instalaciones del Batallón de Apoyo y Servicio para el Combate número 15, “Sargento Primero José William Copete Copete”.



El objetivo de estas jornadas es que los miembros de la fuerza pública que hayan sufrido daños a sus derechos, como desplazamiento, secuestro, heridas en combate, atentados u otras afectaciones, puedan ser incluidos en el Registro Único de Víctimas y acceder a diversos beneficios. Entre ellos se encuentran la indemnización económica, medidas de rehabilitación, atención psicosocial, salud integral, reparación, prevención, protección y garantías de no repetición, así como la restitución de tierras, apoyo para vivienda, educación y generación de ingresos.

Asimismo, en esta actividad se dieron a conocer los parámetros para acceder a los derechos que establece la Ley 1448 de 2011, donde los afectados deben realizar su declaración como víctima ante una Personería, Defensoría del Pueblo o, si se encuentran en el exterior, en un consulado.

Trabajamos en los municipios priorizados del Tolima

El conflicto armado en Colombia tiene sus raíces en la violencia bipartidista de 1948 a 1966 y afectó profundamente varias regiones del país, especialmente el departamento del Tolima. Esta región, ubicada en la zona central, fue un escenario de múltiples enfrentamientos internos y uno de los epicentros donde surgieron las FARC-EP, grupo armado ilegal que marcó la historia del conflicto durante décadas.

La relación del Tolima con el conflicto refleja la complejidad de la situación colombiana y subraya la importancia de los esfuerzos actuales para lograr la paz y el desarrollo en estas zonas afectadas. Tras la firma del Acuerdo Final en 2016, los municipios del sur de este departamento fueron priorizados en los Programas de Desarrollo con Enfoque Territorial (PDET). Estas iniciativas buscan promover el desarrollo social y económico en territorios históricamente afectados por la violencia, mediante acciones participativas entre comunidades y autoridades.

La Unidad Policial para la Edificación de la Paz se vinculó con apoyo internacional, en particular con la Agencia de Cooperación Internacional de Corea (KOICA) y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). Este trabajo conjunto permitió priorizar la intervención en dos subregiones, una de ellas en el sur del Tolima, enfocándose en el pilar 8 del PDET, que promueve la reconciliación y la convivencia pacífica.

El proyecto “Sosteniendo la Paz”, financiado por KOICA y ejecutado por la OIM con el apoyo de la Agencia para la Renovación del Territorio (ART) y la UNIPEP, trabaja en fortalecer la gobernanza local para una paz duradera en el sur de esta región; el programa se centra en promover la reconciliación social, reforzar el tejido comunitario y diseñar estrategias para un desarrollo sostenible.

La UNIPEP ha asumido un rol crucial en la construcción de paz en esta región, integrando enfoques diferenciales y de género, trabajando en estrecha colaboración con las comunidades y promoviendo la convivencia pacífica, el respeto por los derechos humanos y el fortalecimiento del tejido social.

El Grupo Territorial para la Paz del Departamento de Policía Tolima, coordina 22 de las 137 iniciativas PDET, enfocadas en gestión territorial, cultura de paz y perspectiva de género. Estas acciones reflejan su compromiso con la transformación social y el desarrollo sostenible, buscando crear condiciones que permitan la estabilidad y el bienestar en comunidades afectadas por el conflicto armado y la violencia.

Labor que ha sido reconocida internacionalmente, destacando su enfoque comunitario, respetuoso y transformador. La experiencia en estos territorios demuestra que la paz es un proceso que requiere la participación activa de comunidades, instituciones y cooperación internacional, además que solo con diálogo, inclusión, trabajo conjunto, se puede construir un futuro de convivencia armoniosa y respeto a la diversidad en los espacios afectados por el conflicto.

Publicación destacada





UNIPEP

UNIDAD POLICIAL PARA LA EDIFICACIÓN DE LA PAZ

*"Bienaventurados los que hacen la paz, porque ellos
serán llamados hijos de Dios"*

Mateo 5:9

Conozca más sobre la

UNIPEP



X @policiaunipep

📷 @policiaUNIPEP